



Universidad del Sureste
Campus Comitán
Licenciatura en Medicina Humana

Control de lectura 3er parcial

Hernández Aguilar Irma Natalia
2do "B"

PASIÓN POR EDUCAR

Antropología
Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Comitán de Domínguez, Chiapas a 27 de mayo del 2022.

ENFOQUE ANTROPOLÓGICO, SALUD Y ENFERMEDAD

Actualmente se observan reflexiones actuales sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención surgen de la herencia compleja y antigua en la que se anudan diversas tentativas para su comprensión. El énfasis principal está puesto en los enfoques social y antropológico; se señala el papel de la eficacia simbólica, concepto antropológico de la "cura por la palabra". Como aspecto central se revisan los modelos ontológicos, dinámico y social.

El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia.

El proceso salud-padecimiento-enfermedad-atención incluye el "padecer" como eje fundamental en este trayecto, dada su relevancia en el enfoque socio antropológico que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural.

ENFOQUE ANTROPOLÓGICO DE NORMALIDAD

La antropología social tiene que superar el empirismo de la cosa observada, pues tal epistemología contribuye a la clasificación de sujetos para su control. En contraposición, se argumenta que existe otro conocimiento con un carácter desafiante. Desarrollo esta idea a través de la respuesta a las siguientes cuestiones:

- 1) qué nos impide hacer explícitos nuestros conocimientos con compromisos éticos y políticos;
- 2) cómo superar nociones sustentadas en la cientificidad para incorporar experiencias de lucha de sectores subordinados, generalmente estudiadas por los antropólogos; y
- 3) cómo crear conceptos basados en tales experiencias que desborden los entendimientos sobre el sujeto sustentados por una producción académica e intelectual dominante.

La dimensión moral ha sido un componente central en los relatos sobre la diferencia humana que algunas antropólogas y antropólogos anglosajones han desarrollado en los últimos años. Embudados de eso que llamo **Ortner** la existencia de una

ENFERMABILIDAD

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Dentro de los escritos de Pedro Laín Entralgo acerca de antropología de la enfermedad presta especial atención a la terminología.

Se distingue de estar enfermo y ser enfermo; habla de mal-estar y del bien-estar; acuña palabras nuevas como "enfermable", que es distinto de "enfermito"; clasifica convencionalmente las enfermedades en biológicas y psíquicas, endógenas y exógenas, etc.

No sólo esto, se atreve a dar una excelente definición de la enfermedad humana (también puede enfermar los animales, las plantas y hasta los minerales) en su libro "El estado de la enfermedad": "la enfermedad humana es un modo aflictivo y anómalo del vivir personal, reactivo a alguna alteración del cuerpo, en el cual padecen las acciones y funciones vitales, y por el cual el individuo afecto vuelve al estado de salud (enfermedad curable), muere (enfermedad mortal) o queda en deficiencia vital permanente (enfermedad crónica). Todo dependiendo del grado de complejidad de la enfermedad o la recuperación del individuo.

MEDICINA TRADICIONAL AYURVEDA

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

La medicina ayurvédica, en tanto institución social y sistema de conocimiento, significa en lenguaje sánscrito "ciencia de la vida", "conocimiento de la vida" o "ciencia de la duración de la vida", y se constituye en una de las más viejas conceptualizaciones elaboradas acerca de las categorías de salud-enfermedad y cuerpo-mente en la India; de igual manera, en tanto institución social, aparece ligada estrechamente a circunstancias específicas de la religión hinduista, a la filosofía de la India y a algunas realidades históricas y sociopolíticas de la sociedad India. Joshi (1998) sugiere la fundamentalmente es una "filosofía de vida". Del mismo modo, Casileth (1998) agrega que este sistema comprende religión y filosofía, así como ciencia y medicina; y Bivins (1997) le añade la teología.

La medicina ayurveda es definida como un sistema que comprende la "totalidad" de la armonía y el balance de la vida, teniendo en cuenta la dimensión física, emocional y espiritual de un individuo.

Referencias

Gómez Carpinteiro, F. J. (2014, Febrero). *Antropología, ciencia y otro conocimiento.*

Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. SciELO México. Retrieved May

26, 2022, from

http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003

Moreno Leguizamón, C. J. (2006, Julio-diciembre). *SALUD-ENFERMEDAD Y*

CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA

BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA. SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE

EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA

CONTEMPORÁNEA. Retrieved May 26, 2022, from

http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006

Turner, V., & Moreno-Altamirano, L. (2007). *Reflexiones sobre el*

trayectosalud-padecimiento-enfermedad-atención:una mirada socioantropológica.

Medigraphic. Retrieved May 26, 2022, from

<https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>

Una antropología de la enfermedad (I). (2006, June 8). La Opinión de Zamora. Retrieved

May 26, 2022, from

<https://www.laopiniondezamora.es/opinion/2006/06/08/antropologia-enfermedad-i-1642582.html>